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内外竞争 盒马如何焐热新店
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北京城市副中心“绿心”“十一”起开放
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进入小区施工，京城家装才算是迎来

真正意义上的复工时刻。北京商报记者近

日探访率先支持家装进场服务的小区发

现，在安全防疫之下，不少业主家已经开始

装修。但目前并非所有小区的装修都完全

恢复，新建小区装修正在有序恢复，城内老

小区因存在进出管理限制、学生上网课、用

工荒等多重顾虑，仍处于观望状态。

小区自主决定放行

北京商报记者近日走访位于北京昌平

区的东方蓝海中心小区，发现这里很多业

主家已经开始装修。

在小区入口处，几辆装有建材的货车

有序进行装卸，身穿“维盾门窗”工服的工

人们正在安装窗户。北京商报记者进行体

温检测，登记姓名、身份证号、电话等信息，

并扫描健康码实名认证后，顺利进入小区。

在小区内一工地上，合建志洋装饰工

程交付中心主管韦建民向北京商报记者表

示，“这是一个新小区，物业对施工进出管

理相对宽松，但也需要我们和业主向物业

签署施工承诺书”。

韦建民透露，自3月28日进场开工以

来，每天按照工期逐步推进，目前已完成成

品保护、施工技术交底、水电施工、电路压

力测试施工、防水施工、木工施工等多项工

程，预计6月27日全部竣工。据了解，东方

蓝海中心小区已有4个合建志洋的工地开

工，进度基本正常。此外，4月14日晚，合建

志洋公众号称，在北京及周边有7个施工项

目已经开工。

其实，北京市已经有序放开装修人员

进小区。4月16日，在北京召开的新冠肺炎

疫情防控工作新闻发布会上，市委组织部

部务委员徐颖就介绍了设备安装、应急维

修、搬家等方面人员进小区的具体要求。

但上市家装企业东易日盛董事长陈辉

认为，“装修进小区还是有些难度的，虽然

政府放开了，但小区有自主权，关键在于它

们愿不愿意执行。不同的小区情况差异可

能会很大”。

配合网课静音施工

装修人员进小区并未全面放开，疫情

之下学生们都在家上网课，施工扰民是装

企进小区的一大阻碍。“对于居民区内的个

人装修事项，综合考虑学生正在网课学习

等多种因素，北京市正在研究具体政策措

施。”徐颖表示。

京城老牌装企业之峰集团总裁助理安

杰表示，刚开始施工的声音会比较大，如果

周一到周五要求静音施工，大部分工程只

能挪到周六、周日完成，施工进度会受影

响，以前一天的工作量需要六七天来完成。

但随着疫情不断向好，因为春节导致

延后的装修需求激增，装企的工期压力会

越来越大。

据安杰介绍，春节前业之峰有1000多

户未完成装修的工地，春节后又新签约了

3000户左右，工程量巨大。为尽快实现复

工，业之峰董事长张钧每周会牵头开防疫

复工专题会，组织工人回京待岗，并统筹安

排防疫物资等。

用工缺口待补

疫情好转，工地重启，但用工需求集中

爆发可能会导致人力紧缺。所幸，京城大型

家装企业都早有准备。

“一旦开工，面对的最大挑战就是工人

的复工。”早在3月初，张钧就预感到会出现

工人紧缺的问题。

“春节期间，大部分工人在老家，不愿

意来到大城市。一方面，租房的房东不欢

迎；另一方面，需要隔离14天，生活成本非

常高，也非常不便。”在张钧看来，工人们主

要来源于南方，这些人会就近找工作，导致

北京在开春后会面临用人荒，“我们前期着

急订单怎么来，后期是着急订单怎么转化

成合同，真正最后着急怎么把这些订单按

照工期保质保量地完成，这是给我们家装

行业的一个很大的挑战”。

为解决用工荒，北京装企纷纷组织工

人提前返岗。业之峰提前召集工人返京隔

离，并对工人进行预派单，保证开工后工人

有活干。另一家老牌装企轻舟装饰董事长

陈耕也表示，正在积极准备开工。

北京商报记者 谢佳婷 孔文燮

北京商报讯（记者 陶凤 王晨婷）4月17
日，北京商报记者来到位于北京城市副中心

的“城市绿心”，探访首个亮相的建筑“樱花

庭院”。绿心将在2020年9月30日前具备开

园条件，在“十一”如期和市民见面，游客将

来可在樱花庭院内赏樱品茗。

庭院附近种植了5公顷、600余株樱花，

包括一叶樱、染井吉野樱、松月樱等8个种

类，花期长达一个多月。庭院前的湖由人工

挖凿而成，未来可蓄滞50年一遇的雨水。

北投集团绿心绿化项目部副经理魏国

告诉北京商报记者，绿心规划面积11.2平方

公里，相当于1.65个奥林匹克森林公园、3.8

个颐和园。未来，绿心将和运河森林公园“无

缝衔接”。“截至目前，园林绿化方面已完成

总工程量的70%，绿心的整体地形、主要园

路及沿线绿化已基本成形。道路建设方面，

5.5公里长的星型园路已完成园路铺装、形

成闭环。沿线6000株行道树及可视区域大乔

木、灌木以及地被种植基本完成，林荫大道

景观初见成效。”

值得一提的是，魏国表示，绿心是城市

中的森林，未来不设围墙，24小时向公众开

放。绿心将设有5处游客服务中心，具备休

闲、健身、科普、观光等复合功能。预计每隔

500米就有一个公共厕所。租赁单车、夜间照

明设施等也在安排完善过程中。

“城市绿心”自2018年底开工，是北京

城市副中心“一带、一轴、两环、一心”绿色

空间结构的重要组成部分，与行政办公区

一河之隔、遥相呼应。绿心整体布局为“一

核、两环、三带、五片区”。生态保育核为东

方化工厂原址，将通过保留自然植被、植物

播种等多种方式，用生态的方法实施生态

修复。未来将在小动物栖息地内设置一条

从工业遗址到自然乐园的演替之路，对外

实行预约参观制。

星型园路环未来将是一条彩叶林荫大

道，由一条8米宽的骑行道和3米宽的健步道

组成，环形路沿线序列种植4排白蜡和2排银

杏；在星型园路两侧开辟了24个林窗，每个

林窗选择一种特色植物作为基调树种，并通

过各类体现当季物候的乔灌草自然种植，体

现季相变化。

五片区则承载着日常休闲、主题游乐、

生态观光等功能，体现了“城市绿心”作为市

民活力中心的功能特征。

文化区毗邻三大文化场馆和运河故

道，是未来副中心重要的文化旅游目的地。

文化区中最出名的要数绿心三大建筑———

剧院、博物馆、图书馆，它们计划在2022年

底完工。其中，城市副中心剧院设计对标世

界一流标准，包括歌剧院、音乐厅和戏剧院

等“文化容器”。

体育区未来将规划体育场和体育馆，同

时建设若干个足球场、篮球场和极限运动场

地。足球公园包括5人制、7人制小球场和11

人制全场，满足不同居民的需求。

此外，科普区以森林为科普对象，模拟

展示森林演替的五个阶段；雨洪区以蓄涝景

观湖为代表景点，营造早春开花植物的景观

特色；市民区以周边居民为主要服务对象，

在临近六环区域设置自然生态的森林栈道

和儿童游乐区。

据悉，东南门区已初具规模，将在4月底

前正式亮相。根据计划，6月基本完成园区地

被、灌木种植工作，8月底基本完成庭院工

程、公共配套设施建设，9月中旬，市政道路、

管网具备使用条件，园区具备运营条件，9月

30日前具备开园条件。

连开两店

当前线下零售仍处于恢复阶段，盒马则

已经按捺不住了。北京商报记者发现，盒马鲜

生北京林奥店、红星美凯龙店已先后于4月15

日、17日开业。

北京商报记者于4月18日实地走访时注

意到，相较于盒马鲜生其他的门店，除了占大

头的百货商品之外，新店冷藏冻品、速食的权

重提升明显，生鲜特别是净菜区域的位置优

势并不明显。

在盒马鲜生北京林奥店内，多位消费者

向北京商报记者表示，由于净菜区与蔬果区

分割开来，成为单独一个区域，往往会忽视，

以为门店没有果蔬生鲜。

餐饮依旧是盒马鲜生的重点，两家新店

在餐饮熟食的品牌丰富度上大笔着墨。红星

美凯龙店包括了海盈阁日料、哆啦仙花甲粉、

锅盔、盒马工坊馄饨和久久丫。而在林奥店，

餐饮热食以海鲜加工为主，顾客既可以选择

在店就餐，也能立刻将已加工好的小龙虾、皮

皮虾等打包带走。

由此可见，在疫情影响下，两家新店在品

类比例的布局进一步迎合到家场景，满足白

领等人群快速解决一日三餐的需求。一位50

多岁的消费者表示，盒马林奥店提供了很多

冻品、半成品，比较适合年轻上班族购买，而

蔬菜占比偏小会影响对中老年消费者的吸引

力。此外，小区附近开业的超市有多点、永辉

等，可以供她挑选食材。

新店开业的确让一些消费者慕名而来。

盒马相关负责人向北京商报记者提供的数据

显示，林奥店自开业以来，线上订单增幅约

30%；用户购买的商品中，热带水果、鲜活海

产品、鲜肉增幅最为明显；鲜花销量最高的一

天增长了近3倍，其中芍药、郁金香、多肉组合

最受欢迎。

“消费结构的变化反映了民生消费回归

到日常生活状态。”北京盒马总经理李卫平表

示，“除计划10家盒马鲜生门店外，盒马Mini、

盒马里等新业态都将落户北京。盒马将成为

消费者生活中不可或缺的一环。”

促销吸客

盒马林奥店、红星美凯龙店正进行着大

幅度的促销活动，以快速完成门店招揽顾客

的冷启动。北京商报记者走访时发现，两店的

竞争对手已经对周围居民形成了强黏性，每

日优鲜、物美多点的配送也早已覆盖。

在盒马鲜生红星美凯龙店附近，驻扎着

卜蜂莲花超市以及菜市场等“原住民”。据附

近居民介绍，他们常去位于红星美凯龙马路

对面的卜蜂莲花超市。北京商报记者发现，该

超市共3层，位于1层的部分商铺如屈臣氏、

CoCo奶茶等已经在营业。

除了卜蜂莲花，离红星美凯龙步行仅6分

钟左右的菜市场金宝生活也是他们常去买菜

的地方。从大众点评上，北京商报记者看到，

金宝生活分为2层，包括蔬菜水果区、肉类海

产区以及生活副食等。不仅如此，新店们还处

于每日优鲜、物美多点的配送范围之内。

与此同时，盒马鲜生林奥店还会面临兄

弟间的“竞争”，其3公里半径中还包括盒马鲜

生的立水桥店与顾家庄桥店，配送范围的重

叠或许一定程度上意味着订单会被分摊。林

奥店向北为立水桥店，东南方为顾家庄桥店。

3家门店在不考虑交通行车情况下，物流直线

距离在3公里左右。

根据百度地图的信息，从线上配送的

物理距离来看，居住在北苑家园的居民可

以享受到来自顾家庄桥店、林奥店，甚至是

立水桥店的配送。北京商报记者将定位调

至北苑家园时，目前显示“盒区生活”里的

门店为林奥店。

一位住在附近的大学生称，平时会经常

在线上下单，门店购买的话去过几次顾家庄

桥店，这次来林奥店主要是趁着新店周末促

销来逛逛。从到店消费的吸引强度来说，立水

桥店背靠万优汇和龙德广场，而林奥店附近

目前还未形成商业引流的氛围。

缩短养商期

开店以至于快速开店一直是外界评判盒

马成功的标准，盒马自身也在不断强调其对

开店的信心。盒马在京接连落地两家门店后，

截至目前，北京盒马鲜生门店达到30家，五环

内50%的用户住进“盒区房”。

盒马总裁侯毅在今年3月谈及2020年盒

马开店规划时称，因为疫情，盒马新店工程全

部停工。原本计划3月新开的十几家门店，推

至4、5月。但疫情过后，盒马开新店的进度不

会改变。

彼时，侯毅就透露了要抓住疫情期间“市

场上多出很多空余门店”的机会，“这次疫情

对实体零售业冲击很大，尤其是餐饮业、购物

中心，所以大量的企业会退出市场，一下子市

场就空出来很多门店”。

侯毅称，门店空出对盒马而言是个大的

发展机会，前者也欢迎盒马进驻，能为其带来

很多流量。“因此，盒马今年开店的速度是加

快而不是减缓。”

一位从事商超的经营者表示，门店客流

在逐渐增加，甚至部分消费者只想前来遛弯

“放风”，当下开店借助大幅度促销，会更为快

速地培养周围居民前往新店消费的习惯。“当

下阶段对于新店的冷启动是较为合适的时

机，可缩短养商期。”

该经营者称：“从长远来看，门店的竞争

力还要依靠品类和产品，盒马林奥店附近社

区较为大型，尚有可撬动的市场空间。但想要

凭借一家门店以及线上业务就完全碾压周围

商超、菜市场，难度还是比较大的，快的话，至

少也需要半年才能让门店热起来，所在商圈

周末的客流流动性还算可以。”

实际上，开店是盒马的必修课。盒马需

要凭借更多的门店填补3公里30分钟配送生

活圈的空白，其中的大店更是承担起为即将

快速落地的小店打前站的角色。侯毅已经将

盒马鲜生视为盒马能够与大卖场抗衡的重

要筹码，“盒马鲜生除了是一个巨大的内仓

外，还承担着其他作用，包括盒马鲜生在一

个城市的品牌影响力、号召力，跟大卖场的

竞争能力”。

当前阶段，盒马鲜生还在忙于“焐热”市

场。北京商报记者在4月15日走访时发现，盒

马鲜生红星美凯龙店虽然正式开店时间在4

月17日，但当时线上已经可以下单。红星美凯

龙进门处还设有二维码，并有工作人员指导

用户下载App，“盒马鲜生红星美凯龙门店”

的微信群每天也会不定时分享折扣信息。

北京商报记者 赵述评 何倩/文并摄
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保障中小微企业有序复工复产的相关政策刚刚下发，盒马便迫不及待地落子开店。近日，北京商报记者连续走访了盒马新开业的林奥店、红星美凯龙店，两店正进行

大幅度促销，以快速完成门店招揽顾客的冷启动。据了解，盒马新店与老店难免兄弟间的竞争。“消费热度升温，开店时机尚好，但周围既有商业项目已有稳固市场，新店

的冲击会否随促销力度减弱而逐渐式微？”多位零售从业者仍有疑问。

店内促销的半成品 荩

▲ 盒马鲜生林奥店的活海鲜区域处在最明显的入口处

副中心·蓝图绘到底


